

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Jueves 28 Julio 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 364

Se publica todos los días laborables.

## LAS VACACIONES DE LOS NIÑOS

A los chicos de la mayoría les produjo ayer «satisfactoria impresión la lectura de aquella orden soberana» concediéndoles vacaciones indefinidas. Mas no se crea que los niños ojivales dieron saltos de gusto y hasta gritaron ¡viva el rey! por «un sentimiento de egoísta regocijo» al ver que terminada la labor parlamentaria ya no están bajo la férula de Villaverde ni tienen que hacer esfuerzos intelectuales tan desesperados como inútiles para comprender lo que se habla en el Congreso.

No, señor. El regocijo de los muchachos góticos procede de que les daba mucha rabia ver que una insignificante minoría de republicanos intransigentes les «ha impedido en esta última quincena el desembarazado funcionamiento».

Con esto de no funcionar desembarazadamente no transigían los ojivales. Y claro es que la paralización de sus funciones no les servía de consuelo el ver que también el Gobierno por su parte andaba muy... muy premioso y, según dice un diario de cámara, no podía aligerarse de su empacho de legalidad.

Pero en fin, ya está todo arreglado. Por eso los parvulillos góticos y los efecos conservadores, viéndose al corriente en sus funciones, hacen zapatetas oratorias y lanzan vivas al rey al salir de la escuela como chiquillos mal criados y traviesos.

Cualquiera que les viese entregados á su bulliciosa alegría y á su infantil alborozo, juzgaríase con razón para creer que los muchachos sólo piensan en jugar al marro y al toro haciéndose, como en ciertos bailes elegantes, una cabeza de mimbres con sus respectivos cuernos. De esos ojivales más formalitos que con toda la sinceridad de su estómago infantil dan vivas al rey, acaso se pensará que el presentimiento de su futuro bigote les impulsa á entablar relaciones amorosas con la monarquía atacando el corazón de la bella con *smokings* deslumbradores y corbatas elocuentes.

Nada de eso. Los precoces ojivales y los efecos á quienes ya empieza á apuntar el bozo, saben muy bien que estas vacaciones, como dice un periódico de texto, «no se prolongarán mucho», y quieren aprovecharlas «para entregarse á un descanso natural y legítimo, después de haber estado oyendo á Cos-Gayón, Tetuán y Villaverde. Pero el entregarse al descanso en Biarritz, entre cotillonés, bacarrats, ruletas y *cocottes*, no les impedirá dar un repaso á las asignaturas parlamentarias para sufrir nuevo examen al empezar el curso.

En fin, que los muchachos, aunque al pronto parezca otra cosa, según dice el diario de texto, se proponen «cuidar de sus intereses particulares, que han desatendido un poco con eso de las tarifas, la Transatlántica y los astilleros. En su infantil sencillez los pobres góticos creían que lo primero de todo era probar al Gobierno «que le prestan incondicional adhesión».

De hoy más al propio tiempo que estudian en Biarritz y San Sebastián el modo de dar los últimos toques á la ventura del país, consagrarán también alguna atención á sus asuntos particulares, pues no es cosa de que siempre estén pensando en Beranger y cruceros.

De este modo, si no quedan reprobados después de haber sido suspensos, la patria les colmará de bendiciones y ellos darán mucho placer á sus papás y suegros respectivos.

Por su parte—así continúa diciendo el programa oficial en el citado periódico de texto—por su parte los ministros dedicarán el tiempo que media hasta la reapertura al despacho asiduo de los asuntos de sus respectivos departamentos y al estudio de reformas y de proyectos de ley que han de traducirse en mejoras morales y materiales para el país en todos los ramos de la administración pública.

Si los chicos ojivales se horrorizan con la idea de las terribles jaquecas y mareos que les ha de producir al abrirse las clases parlamentarias el estar oyendo hablar de mejoras morales, proyectos, administración y otras cosas que no entienden, les queda el consuelo de pensar que tal vez para ellos no llegará á empezar el curso.

En esta temporada de verano suele haber unas variaciones atmosféricas muy bruscas y á lo mejor sopla un Martínez que marchita en el ojal de los *smokings* conservadores las gardenias y produce un chubasco que pone como chupa de dómine al mismo D. Antonio.

Esto sin contar con que á veces estallan por esta época tempestades cuya sola idea hace temblar á esos niños de la mayoría que se asustan de los truenos.

Ya se ha dado el caso de persona que teniendo preparada la maleta para volver, tuvo que aprovecharla para largarse allá muy lejos.

ELADIO DE LEZAMA.

## Noticias políticas

Algunos periódicos aseguran que ayer fué enviado á San Sebastián el decreto concediendo el tercer entorchado al general don Manuel Pavía y Rodríguez de Alburquerque.

Eso es premiar el valor y premiar la disciplina, la lealtad, la consecuencia, el heroísmo y... la chispa.

Hablando de la clausura de las Cortes, dice un periódico:

«Los senadores se separaron tranquilamente. Y los diputados con un viva al rey y otro á la República.»

Una de arena y otra de cal. El Gobierno queda, como quien dice, en paz y jugando.

Es decir, permitiendo que jueguen.

Según noticias de París, se da por fracasada la misión británica en Marruecos.

Gracias á la travesura, verdaderamente diabólica, del duque de Tetuán.

Dice un periódico que en Madrid aún no hay ningún caso sospechoso.

Hay uno, con permiso del colega.

El Gobierno.

Sospechoso ya hasta sus mismos amigos.

Recuerda *La Epoca* en su artículo de fondo un importantísimo libro que allá por el año de 1885 publicó nuestro querido amigo el Sr. Azcárate, en cuyo libro se señalaban con notable precisión los vicios y defectos de que adolece el régimen parlamentario en España.

Y como es natural, *La Epoca* interpreta á su saber y en su provecho lo que se dice en el citado libro y trata de demostrar que la conducta seguida hoy por los diputados republicanos cae dentro de los vicios y corruptelas que el señor Azcárate censura y condena en su obra «El régimen parlamentario en la práctica».

Mas el diario conservador se equivoca, no sabemos si á sabiendas, pero es el caso que se equivoca de la manera más absoluta.

Aquellos vicios y corruptelas que señalaba el señor Azcárate tienen representación fidelísima en la proposición del Sr. Silvela, que sólo era una extratagema para engañar al Parlamento, haciéndole votar unas leyes que el país rechaza por perjudiciales y ruinosas.

Los diputados republicanos advirtieron el engaño, comprendieron que se les quería hacer cómplices de la ruina del país y se constituyeron en defensores de los fueros del Parlamento y de los intereses de la nación.

Para lograr su propósito no han empleado nuestros amigos los diputados republicanos ningún medio ilegal: no han violado ninguna ley ni atropellado ningún derecho. Se han valido de armas nobles y leales. Esta es la gran diferencia que existirá siempre entre los republicanos y los conservadores.

Estos vulneran los más sagrados derechos en beneficio propio; aquéllos los defienden en provecho del país.

Digase, pues, quiénes son los dignos de censura.

Bien dice *La Epoca* refiriéndose al señor Azcárate: «Hasta la ocasión presente, de nada nos ha servido dechado tan perfecto de cívicas virtudes...»

Es verdad; de nada les ha servido á los conservadores, puesto que no han sabido imitarlo.

## VARIEDADES

### EPISODIO HISTÓRICO

Entre los pocos cadetes que habían quedado arrestados durante el verano de 1854 en la Academia militar de Toledo, por su falta de aplicación, se hallaba un joven rubio, de distinguido porte, que apenas contaría 16 años.

Y el caso es que todos admiraban su inteligencia para las asignaturas de *letras*, pero en cambio para las de *ciencias* era completamente nulo.

Cualquier problema de aritmética, por sencillo que fuera, constituía en su cerebro un nudo gordiano; así es que en matemáticas *salió* suspenso porque no estudiaba y de seguro iba á perder el curso.

Todas sus travesuras consistían en hacer poesías. Eso sí, el muchacho tenía una chispa para improvisar que era la admiración de todos, y esta habilidad le valió muchos ratos de calabazo, porque le cogieron sus profesores varias veces dedicándole

romances, seguidillas, ovillejos y toda clase de versos, que si bien les hacían mucha gracia por lo perfectamente escritos que estaban, sabían que los demás alumnos los habían celebrado antes, y era necesario el castigo para dejar en el puesto correspondiente el principio de autoridad.

Ello es que el chico se pasaba los días casi siempre *á la sombra*, y desesperado de su mala estrella concibió la idea de escaparse de la Academia y de dar al traste con la carrera militar.

Lo preparó todo con tino, y al anochecer del día 29 de Junio, valiéndose de una estratagemata ingeniosa, salió del cuartel sin más ropa que la puesta que consistía en su pantalón grancé, chaquetilla y gorra cuartelera. Con el dinero que le quedaba tomó un asiento de cupé en la diligencia que partía para Madrid á las ocho de la noche, y para que no le vieran, se fué andando por la carretera, montando en el camino cuando el coche le alcanzó.

Al amanecer del día 28 de Junio de 1854, el Director de Caballería, General Dulce, con escusa de revistar en el campo de guardias los regimientos de su arma, acompañado de los generales Ros de Olano y O'Donnell, los sacó en Madrid de sus respectivos cuarteles, llevándolos á Alcalá de Henares para unirse con otros dos regimientos más, acantonados en dicho punto. Allí los sublevó en contra del Ministerio que mandaba entonces el Conde de San Luis quien, sabedor del suceso, ordenó la salida de todas las tropas disponibles de Infantería y Artillería, las cuales emprendieron la marcha para Alcalá en la tarde del 29, pero al llegar las avanzadas cerca de Vicálvaro, el reconocimiento practicado les enteró de que la caballería se había posesionado de este pueblo, resolviendo los generales respectivos atacarse en cuanto rayara la aurora.

Empezaba á clarear el día cuando llegaba cerca de Madrid la diligencia de Toledo, y nuestro desahogado mozalbete juzgando vergonzoso salir de la diligencia en aquella forma, prefirió apearse para dirigirse por la ronda á una quinta que poseía un pariente de su familia decidiendo relatarle á éste su propósito de dedicarse al teatro y hacer que interviniera con sus mayores para el fin que se proponía.

Faltaban unos cuatro kilómetros para llegar á la corte, cuando le pareció oír como sordos rumores de fuego de fusilería. Instintivamente partió entonces por una carretera que le guiaba hacia Vicálvaro y cuanto más se acercaba, más claros oía los disparos que pronto se aumentaron con los de cañón.

—¿Qué diantre será eso?—pensó el joven poeta, y avanzó presuroso hasta convencerse de que allí tenía lugar un hecho de armas, y sin que se diera cuenta del motivo de aquel suceso, impresionado, y enardecido su espíritu, acordándose en aquel momento de que era militar y arrastrándose por esa senda desconocida que nos impulsa á sublimes determinaciones, corre á confundirse con los primeros soldados que encuentra y á participar con ellos de la gloria que pudiera haber á sus banderas. Sin preguntar á nadie nada, se fijó bien pronto en que los combatientes avanzaban y que las halas del enemigo (para él ignorado) silbaban por encima de su cabeza.

Esperaba poder contar con un arma para la defensa, cuando en aquel momento, cayó un individuo atravesado por un balazo. Verlo, apoderarse de sus armas, ponerse su casaca y su casco y montar á caballo fué todo uno, é incorporándose al escuadrón, avanzó á los primeros puestos batiéndose como un valiente hasta que las cornetas dieron la señal de parar el fuego.

Rehechos los regimientos, recogidos los cadáveres, formalizada la paz en que no hubo ni vencedores ni vencidos, dada la tregua necesaria para poner en conocimiento de los jefes las pérdidas habidas y el descanso necesario para la alimentación de hombres y ganado, se rectificaron las listas y

apareció en un Regimiento un sargento primero desconocido á quien por su valor le dió el empleo de alférez el general Dulce.

Cuando al día siguiente el jefe preguntó al joven poeta cómo se llamaba, le contestó:

—Mi coronel, me llamo Narciso Serra. Llegué de Toledo á Vicálvaro en el instante que caía muerto un individuo del 4.º escuadrón y sin saber que era el sargento primero me puse su uniforme para no infundir sospecha. He cumplido y nada más, pero el General me ha hecho alférez y ahora V. S. dirá lo que debo hacer.

El coronel puso en conocimiento del General este suceso que le hizo mucha gracia, juzgó que merecía el empleo y como se dieron muchos para ambos ejércitos, quedó hecho alférez el joven cadete.

Veinte años después el comandante Serra se había dado á conocer como uno de nuestros primeros poetas contemporáneos: cuyas obras dramáticas quedarán para recuerdo perenne de aquel ingenio privilegiado. Más de cuarenta comedias dejó escritas á su muerte—bien prematura por cierto—entre las cuales se cuentan: *El loco de la guardilla*, *Una vieja*, *Don Tomás*, *A la puerta del cuartel*, *La calle de la Montera*, *Las bodas de Quevedo*, *El reloj de San Plácido*, *Luz y sombra* y otras muchas, ruidosamente aplaudidas.

Hubo una época en que estuvo de moda, frecuentaba todos los salones aristocráticos de Madrid, incluso el palacio Real, donde era muy estimado, y todo parecía sonreírle á un hermoso porvenir, pero una cruel enfermedad minó su existencia y murió casi olvidado del mundo que antes le halagaba.

Poco antes de su fallecimiento tuve que ausentarme de Madrid y al despedirme de él y decirle—hasta la vuelta—me estrechó en sus brazos y me dijo—no chico, hasta siempre, porque cuando vuelvas ya no me encontrarás.

Y así sucedió.

¡Pobre Narciso!...

R.

## CORREO

Berlín 24.

Las noticias de Rusia anuncian un notable incremento y desarrollo de cólera.

La epidemia tiende á propagarse hacia Occidente y se toman energías precauciones sanitarias en todos los Estados europeos limítrofes á aquel imperio.

Se han suprimido del mismo varias de las grandes ferias que se celebran en verano.

San Petersburgo 24.

Se ha confirmado oficialmente la presentación de la epidemia en Níminougorod. La epidemia disminuye en el valle del Volga, pero aumenta en todo el Mediodía del imperio.

París 24.

La situación sanitaria mejora notablemente en los arrabales de esta capital. Ayer solo ocurrieron dos fallecimientos de carácter sospechoso en dos niños. En París continúa disfrutándose de excelente salud, sin que se haya señalado ningún caso sospechoso en la ciudad.

Lisboa 24.

En el tratado de comercio que se negocia entre los gobiernos de España y Portugal, quedará fijada la zona de jurisdicción marítima para la pesca en el río Miño.

Con este motivo se nombrará una Comisión mixta de representantes de ambas naciones, encargada de resolver todo lo relativo á esta cuestión.

Ounders 24.

Asegúrase que el vapor correo *Congo* no sufrirá cuarentena en Lisboa, si no que únicamente espera instrucciones de la administración respecto á las escalas en el Brasil.

París 24.

Continúa activamente en Tolón el proceso seguido contra el secretario general de aquel Municipio, que ha desaparecido y que está acusado de malversación de caudales.

Hasta ahora se ha comprobado que la cantidad defraudada excede de 300.000 francos.

París 24.

El presidente de la República, Mr. Carnot, recibió ayer en Fontainebleau á todos los jefes y oficiales de aquella guarnición.

París 24.

En el ministerio de Marina se recibió ayer un despacho de Kotonu anunciando la llegada del vapor *Pernambuco* conduciendo refuerzos procedentes del Senegal.

París 24.

Las naciones marítimas de Europa, incluso los Países Bajos, estarán representadas en la fiesta naval de Huelva del 3 de Agosto próximo.

De las Repúblicas Americanas faltarán Chile y el Brasil, pero es probable que esta última envíe un buque escuela para las fiestas del 12 de Octubre.

París 24.

Ha quedado firmado hoy el convenio comercial entre Francia y Suiza.

Londres 24.

Han quedado separadas las averías del cable de Sierra Leona á Acera, restableciéndose las comunicaciones telegráficas con Porto Novo.

Pitsburgo 23.

En Narahan un anarquista ha disparado tres tiros de revólver contra Frick, director de las fábricas Carmege, que resultó gravemente herido.

## CRONICA LOCAL

Cortamos de el semanario conservador «Ibiza»:

### «ELECCIONES»

Aunque se habla algo de la materia, dista mucho de contemplarse el movimiento que suele preceder á toda lucha electoral. La causa está ya perfectamente conocida. Se entienden en Palma conservadores y fusionistas. No habrá entre ellos combate, y sí á lo más algún simulacro para entretener á los ociosos y engañar á los cándidos. Y claro está que en las condiciones del arreglo, habrá entrado el reparto de los puestos de Ibiza, lo cual, sea dicho en honor de la verdad, no juzgamos muy fácil. De esto dependa, tal vez, la circulación de una candidatura desde la llegada del vapor, que no publicamos siquiera por creerla inverosímil y tan solo un medio de probar la opinión.

Inútil es repetir lo que deberían hacer estos electores, si conociesen sus derechos é intereses. Pero no escarmentan ni se corrigen nunca. Dejémosles, pues, hasta el día de los desencantos, manteniéndonos en el puesto de honor que ocupamos, sin grandes esperanzas en realidad, mas tampoco sin vacilaciones, ni impaciencias ni temores.

Si, como cree nuestro amigo y corresponsal de Palma, se prescinde de nuestro débil pero sincero concurso, en las regiones más elevadas, si menospreciados resultan nuestra adhesión y nuestros trabajos, siendo otra vez conducidos al sacrificio en aras de efímeras concordias y mal cimentadas inteligencias, no seremos, no, los que más pierdan en definitiva, porque ha de llegar el día y no está muy lejos, en el cual sea preferible nuestra situación de vencidos y desheredados, al triunfo en que serán envueltos y políticamente hablando extrangulados los dóciles instrumentos de una labor, contraria á todas luces á los intereses de Ibiza.

Y entretanto no hemos de rechazar ni un solo día lo que se encamine á reintegrar á la isla por completo en su decoro é independencia, no menos que en la unión de sus habitantes, así política como

social, realizada empero por sí mismos y con excepción de extrañas y onerosísimas tutelas.»

Agradecemos á nuestro inolvidable amigo el Sr. Massanet, hábil aficionado al arte de Daguerre, la fotografía que ha tenido la atención de remitirnos, sacada en el momento de zarpar del puerto de Alicante el vapor *Palma*, conduciendo la expedición mallorquina de regreso á esta isla.

Sobre la alta popa del buque se distinguen perfectamente los retratos de los expedicionarios y de la mayor parte de sus amigos, ya que por lo numeroso del grupo, y por las condiciones desventajosas de luz, sumamente actínica siempre á orillas del mar, y muchísimo más á las dos de la tarde de un día de Julio, sea imposible distinguir individualmente á cada uno, aunque las siluetas de muchos de ellos se destacan vigorosas sobre un cielo esplendente de luz.

Empezando por la derecha de la prueba vemos á los Sres. Martínez Torrejón y Loma periodistas de Alicante, Presidente de la Audiencia Sr. Martín Luna, Gobernador D. Filiberto A. Díaz, D. Juan Bautista Enseñat, Sr. Márquez, General Gobernador, D. Benito Pons Fábregues, D. Ricardo Salvá, López, Milego, D. Miguel Roca y Nadal, (editor, con permiso del diario de las calabazas, de la calderilla y de las noticias adulteradas) D. Francisco de Paula Arias y el capitán del *Palma* Sr. Alzina.

Junto á la escalerilla del buque está la falúa que aguarda á las autoridades, y á derecha é izquierda de la fotografía se ven algunos de los curiosos que acudieron en numerosos grupos á despedirnos.

Aunque algo retrasadas copiamos de nuestro colega *El Isleño* las noticias del terrible ciclón que se desencadenó el martes de la pasada semana en el predio *Mortitxet*, del término de Escorca.

Trabajando tranquilamente estaban en las faenas del campo varios hombres cuando los gritos de uno de ellos les hizo advertir la presencia de una especie de tromba que hacía ellos avanzaba con estruendo terrible y vertiginosa rapidéz arrancando cuantos árboles encontraba á su paso, por fuertes y añosos que fueran.

Alarmados con motivo los trabajadores se refugiaron como les fué posible; quien agarrado al tronco de un acebuche, quien entre unas peñas y muchos en una cueva allí cercana.

Pasó sobre sus cabezas el imponente fenómeno, sin causar en las personas daño alguno, pero sí arrancando las ramas del anbucho, removiendo las peñas y haciendo retemblar la cueva como si se tratase de un terremoto.

El ciclón dejó devastada la franja por donde pasó, contándose por centenares los árboles tronchados y por docenas las corpulentas encinas y los añosos olivos arrancados de cuajo.

Del susto que llevaron los espectadores de esa imponente escena, puede hacerse cargo el lector.

Por cierto que nos ha extrañado que en los centros oficiales no se supiera una palabra de este hecho, que es rigurosamente exacto.

Según dice uno de nuestros colegas se ha interpuesto demanda en nombre del Estado ante el juzgado de este partido y distrito de la Lonja, para que, previos los trámites legales, se declaren caducados los derechos de ciertos particulares sobre el cobertizo ó pescadería, que linda en todo su perímetro con la esplanada en que se halla levantado de frente la demolida puerta del muelle de esta capital con las dependencias de dicho cobertizo ó tinglado construidas, y reversión al Estado de sus solares. Pídesse, además, en dicha demanda se declare nula la inscripción posesoria á nombre del gremio de mareantes que se llevó á efecto en el Registro de la Propiedad de este partido antes de que lo fuera la venta que los

síndicos, en representación del gremio otorgaron á favor de don José Seguí y Villati, D. Antonio Durán Estabarranch y D. Pedro José Bosch y Verger.

Según dice *La Almudaina* se ha desistido del pensamiento que acariciaron el año pasado algunas personas de representación, convencidas de que no está á la altura de lo que quiere representar el carro de triunfo y la cabalgata que se dedica anualmente á conmemorar el feliz tránsito de nuestra paisana la Beata Catalina Thomas, pensamiento que consistía en organizar una verdadera cabalgata y un carro triunfal, así como suena, en cuales funciones tomarían parte bien vestidos y convenientemente enjaezados respectivamente jinetes y caballos según la usanza de la época en que acaeció el suceso que se trata de conmemorar.

Por de pronto, pues, en el año actual seguiremos como en los pasados con los mismos corceles é idénticos caballeros que tan traídos y llevados fueron y volverán á ser así por los periódicos como por las gentes que tienen ojos en la cara y buen sentido por añadidura.

A las once y media ha llegado á nuestro puerto el vapor *Lulio*, á cuyo bordo ha venido el espada «Guerrita» con su numerosa cuadrilla y el empresario de la Plaza de toros Sr. Guarner.

Al muelle ha acudido numeroso gentío y una banda de música para recibir al incomparable diestro.

Ha sido portador además de los seis toros y demás pertrechos concernientes para la corrida que tendrá lugar el domingo próximo.

Dice el «Ibiza»:

«En virtud de acertada disposición de la Junta central de la Sociedad «Salvamento de naufragos,» se ha incautado el muy digno Jefe de Marina de este distrito del bote salva-vidas, que permanecía abandonado y muy próximo á perderse sobre la barra de este puerto, hallándose ya designada la persona que ha de conducirlo al de Palma.

No sin el rubor de la vergüenza en el rostro, hemos de publicar una noticia, que viene á aumentar la extensa y no interrumpida serie de hechos, demostrativos del estado de rebajamiento moral, que preside en esta pobre isla.

Muy lejos de asociarnos para los fines más elevados de la vida, ni aun servimos para utilizar los donativos que se nos hacen.

Tristes pero naturales consecuencias de la falta absoluta de iniciativa propia, en tanto que existen sobras de humillación y servilismo.»

#### FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El día 31 del actual señalado para una corrida de toros en la plaza de esta Ciudad, se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

De Manacor á Palma á las 12 tarde.  
De La Puebla á id. á las 12:30 id.  
De Palma á Manacor á las 7:45 id.  
De id. á id. y La Puebla á las 8:15 id.

NOTAS. En dicho día se suprimirán los trenes mixtos ordinarios de La Puebla al Empalme de las 2:45, y el de Palma á Manacor y La Puebla de las 4 tarde.

En las estaciones se despacharán entradas de Sol y Sombra para la función. Se despacharán también billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 por 100 del precio de 2.ª á los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta sólo serán válidos el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma.

Palma 26 de Julio de 1892.—El Director general, Guillermo Moragues.

### PLAZA DE TOROS DE PALMA

El domingo 31 de Julio de 1892

#### GRAN SOLEMNIDAD TAURINA

en la cual se lidiarán seis bravos toros de la muy notable y acreditada ganadería del Excmo. señor Conde de Espoz y Mina antes CARRIQUIRI vecino de Pamplona, con divisa encarnada y verde.

La Empresa, después de grandes sacrificios, tiene el honor de poder presentar en esta plaza al incomparable espada

#### GUERRITA

quien, en obsequio al público balear, por más que le acompaña un medio espada é inteligentísima y nutrida cuadrilla, matará él solo los seis toros.

#### NOMBRES DE LA CUADRILLA

*Espada:* Rafael Guerra (Guerrita), de Córdoba.

*Sobresaliente de espada:* Miguel Almendro, de Carmona.

*Picadores:* Francisco Fuentes, de Sevilla.—Antonio Bejarano (Pegote), de Córdoba.—Juan Morano (Juanerito), de id.—Rafael Roldan (Quilin), de id.—Teodoro Amaré de Tortosa.

*Banderilleros:* Ricardo Berduti (Primito), de Sevilla.—Rafael Rodriguez (Mogino), de Córdoba.—Antonio Guerra, de id.—José Bejarano, de id.—Juan Rodriguez (Mogino chico) de id.

*Puntillero:* Joaquin del Rio (Aiones), de Madrid.

#### PRECIOS DE SOMBRA

Un palco sin entrada . . . . .	Ptas. 80'
Una barrera . . . . .	» 8'
Un balconcillo 1.ª fila . . . . .	» 10'
Id. 2.ª fila . . . . .	» 8'50
Delanteras de grada . . . . .	» 3'
1.ª fila tendido numerado . . . . .	» 3'
Entrada general . . . . .	» 5'
Medias entradas . . . . .	» 3'
Entrada general para los palcos de Sol y Sombra, 5 pesetas.	

#### PRECIOS DE SOL

Un palco sin entrada . . . . .	Ptas. 40'
Una barrera . . . . .	» 2'
Entrada general . . . . .	» 3'
Medias entradas . . . . .	» 1'75

### TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 27, 7-40 n.

Asegúranme que el Banco Colonial ha rehusado quedarse el arriendo de las aduanas de Cuba.

También se ha aplazado realizar el pensamiento por ahora.

El señor Sotolongo ha conferenciado hoy con los señores Cánovas y Romero Robledo.

Madrid 27, 10-45 n.

La escuadra argentina saludará á la Reina en Guipúzcoa.

Se ha firmado la reforma en las plantillas de Sanidad marítima.

Marchó el señor Sagasta, sus correligionarios le han tributado una entusiasta ovación.

# SECCION DE ANUNCIOS

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudía).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudía.

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudía) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudía) y jueves 7 mañana.

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## Colmado LA PROVIDENCIA

DE

### BENITO POMAR

#### Para los cazadores

Frascos-petacas automáticos de anis del Gallo, á una peseta.

En remojo.—Bacalao Schetland extra y garbanzos de primera del Sauco.

Vino del Barón de Binimuslem, á una peseta el litro.

Vino de la Bodega Colon de J. Far, á 45 céntimos botella sin envase.

Jerez de González Byars . . . á 5 rs. litro.

Ron . . . . . á 12 » »

Coñac. . . . . á 8 » »

Especialidad en cafés tostados, particularmente el de caracolillo solo.

## MOSAICOS HIDRAULICOS

### Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y el Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑIA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Unicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

## ¡Atención!

Cajas con sus latas vacias en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de **Ptas 1'25** en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.

CON BANQUILLO  
PARA DESCANSO DE LOS PIÉS



Nuevo, Práctico, Higiénico

## MAQUINAS PARA COSER Naumann

Las mejores del mundo  
PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos  
Ventas á plazos y al contado

### COMELLAS Y C. A

Cereros 11. Palma

## Vapor directo

DE

PALMA A PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE,

Santiago de Cuba, Habana y Matanzas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el día 7 de Agosto el grandioso vapor de acero de 5,000 toneladas, 100 A. I. del Lloyd

# PIOIX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

## SULFATO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia para combatir el mildew.

Droguería La Baleárica de Antonio Benítez, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.